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2018 年，我们进入了英国 UK 世界

锦标赛业余拉丁组的半决赛，已经是中

国乃至亚洲第一对进入半决赛的选手。

正当我以为我们之后也会往好的方向

发展时，同年的黑池舞蹈节，却给了我

们当头一棒，连半决赛都没有进，这也

让我们一度有些沮丧，不知道自己前行

的目的到底是什么，好在我们的老师、

父母还有朋友们，一直鼓励我们，激励

我们，不要停止前进的脚步。

2021 年，有个非常好的机会，湖南

卫视的《舞蹈风暴》节目，邀请我和唐艺

铭参赛，我们的拉丁舞作品《仰视而来》

得到了青年舞蹈编导吕梓民的帮助，在

他修改之后，我们的作品在保留国标舞

竞技性的同时，又展现国标舞的艺术性

和国际化，他的修改让我们再一次感受

到了国标舞的魅力，也让我和唐艺铭知

道了，我们是为舞而生的。

随着 2022 英国 UK 公开赛的如期举

办，我们对新的一年也重燃信心。在做

好个人安全防护的前提下，我和唐艺铭

顺利抵达英国，站在 UK 公开赛的赛场，

并在竞争激烈的业余组拉丁舞中再次

闯入半决赛，这也是 2018 年以来我们拿

下的最好成绩。

舞者抵达快乐的方式是通过赛场，

然而回家的旅程，却比想象中的更加艰

难。由于疫情的影响，我们回国的航班

三次被熔断，不断改票、抢票，后又因检

测误诊滞留阿姆斯特丹机场……就在

我们回国反复折腾的间隙，我的行李箱

又“失踪”了，当时心态完全崩了。

多番努力回国无果的情况下，我和

唐艺铭只能再次返回英国伦敦，被迫滞

留在当地。当时决定来英国也有过很多

犹豫，担心出去后就回不来了，但已经

两年多没有出国比赛的我们，还是很希

望自己能站在国际赛场上，与世界高水

平选手竞技的。

重新回到伦敦后，我一度心态很崩

溃，跟朋友打电话也是哭，除了竞技选

手，我们还是重庆舞蹈学校的专职教师，

手下还有很多学生等着我们回去上课。

对国标专业舞者来说，以舞养舞是

常规的生存模式。舞者每年的时间都是

被 精 确“ 安 排 ”好 的 ，包 括 什 么 时 候 比

赛，什么时候回归教学，什么时候充电

学习。但这一次，计划全部被打乱不说，

还要额外负担身处异国的日常开销，我

们面临着巨大的经济压力。

没有“抢”到回国的机票，这趟英国

之 旅 ，就 只 能 好 好 备 战 英 国 黑 池 舞 蹈

节，最近两年没有出国比赛，总觉得自

己错过了太多，现在既然有大把的时间

可以用来充电学习，那么一切都是最好

的安排。

正是这种乐观心态，到了今年 5 月

底 6 月初的英国黑池舞蹈节，我和唐艺

铭 发 挥 异 常 出 色 ，无 论 预 赛 和 正 式 比

赛，晋级都异常顺利。终于进入决赛，当

听到主持人念到我和唐艺铭的名字，尤

其是那句“From China”时，我是异常激

动的，这不仅标志着我和唐艺铭进入业

余拉丁舞组决赛，还代表我们创造了历

史，成为我国第一对进入英国黑池四大

组别决赛的选手。

没想到，只用了 6 年时间，我又重新

站在黑池舞台上，圆了我的第二个梦。

自从赋闲在家之后，每天看书、

写字之余，我去得最多的地方就是

菜市场了。走走看看，挑家人爱吃的

菜蔬并买回来，然后认真地做一顿

家常饭。以前工作忙，我视家务为累

赘，能应付就应付，幸亏爱人和孩子

不嫌弃，理解我的辛苦，总是用宽容

心对待我。

现在我一点点地发现，其实做

饭是一件有意思的事情，其中有很

大的学问。从挑选食材到煎炒烹炸，

最后成为一道美食，盛在精美的食

器里，被家人大快朵颐，那是一个大

厨最开心的时刻。

国人对厨房的热爱远大于外国

人。我看见外国人做西餐时常常是

在青菜上拌点调料后就可以入口

了，复杂一点的放入烤箱，调档，设

定时刻，就无需再动手动脑了。这样

的食物，怎么能有美味可言呢？只是

饱腹而已吧。所以我一直对西餐不

感兴趣。

好几年都没有认真地钻研厨

艺了，看那些网红菜谱才知道，如

今的新菜式可真是多啊，我那“老

三样”早就拿不出手了。虽然做饭

手艺日渐生疏，但挡不住我那重燃

的热爱厨艺之心，我的厨艺在一点

一点地提高，直接的受益者便是我

的家人。

做饭，我喜欢一个人静静地慢

条斯理、有条不紊地做，从洗切到

烹饪，我都有自己的节奏。刀工的

展开到火候的观察，调料的分配，

根据材料考虑用什么烹饪方法，让

食材呈现出最美味的状态，像雕刻

艺术品一样，倾注了自己的心血。

我总觉得急性子的人是不能成

为一个好厨师的。比如爱人进厨房

时，不是急三火四切了手，就是手忙

脚乱碎了碗碟，抑或是火急烧糊了

菜。其实慢炖就是慢炖，不能急，熬

的是时间，煮出来的才是滋味，美味

才能不打折扣。

给父母做饭，应以炖蒸为主，

因为老人牙口不好，肉炖得烂烂

的，青菜也要炖得烂烂的。对于不

同的人，不同的阶段，美味的含义

也就不同，只有用心才能做出人间

至美的佳肴。

做饭一小时，吃饭十分钟。我

想这是每一个厨师最不愿意看到

的，因为细品才是对他们最好的尊

重。我愿意陪父母吃饭，看他们每

一次细嚼慢咽，我都会跟着慢慢细

嚼，时光就在慢炖慢嚼中被延长、

被重温。

日子在看似庸常琐碎里波澜不

惊地过着，好像每天没干什么，却也

感觉忙忙碌碌，很充实，我的心里一

点儿也不急，认真而投入着。曾经找

了又找的“慢生活”节奏，不经意间

就被我触碰到了。

我从没有像现在这样留恋厨房，

醉心于一菜一饭的制作过程。为此投

入了大量的时间和精力，智慧加用

心，我甘之如饴，乐此不疲，味蕾一次

又一次被唤醒，内心全是欢喜。

烟火气是家庭不可少的组件。

我觉得姑娘们找对象还应加一条，

看他是不是愿意为你做一顿饭，哪

怕只是蛋炒饭。看着一个男人围上

围裙用心地做饭，做出的一定是充

满爱的味道的一顿饭。

忽然有个想法，如果有来生，

我要做一个真正的厨子，或者找一

个厨子做伴侣。

上个世纪八十年代，没有现在这么多花样繁多的

冰激凌、雪糕和饮料，夏天能够喝到一瓶冰镇汽水就是

很奢侈的事了。记得我第一次喝冰镇汽水，幸福得简直

要晕倒——这话一点也不夸张。

那年夏天最热的三伏天，我和哥哥跟父亲下

地。我们在玉米地里除草，这活儿非常累。暑期蒸

腾，热浪翻滚，感觉整个世界都汗津津的。不一会

儿，我和哥哥的衣服就湿透了。望望长长的地头，我

和哥哥简直干不下去了。那天父亲不知为什么，心

情格外好。他对我们说：“快点干，干完了给你们买

冰镇汽水喝！”在此之前，冰镇汽水对我只是个传

说。农村的孩子谁喝得起冰镇汽水？我们班只有亮

子喝过，他的父亲是工人，月月挣工资。据他说，冰

镇汽水特别好喝，喝完打嗝都是汽水味儿的。

父亲许诺我们喝冰镇汽水，这话无疑像一剂兴

奋剂，让我和哥哥瞬间振奋起来。我家的玉米田在

铁道旁边，过了铁道就是一个小小的火车站。车站

很繁华，各种东西都有卖的，当然有冰镇汽水。冰镇

汽水离我们咫尺之遥，以前却一直是可望而不可及

的。如今很快就可以喝到了，怎能不兴奋？

我和哥哥仿佛两只欢乐的兔子，顾不得天热，

非常卖力地干活。活终于干完了，父亲决定兑现他

的许诺，带着我们去买冰镇汽水。冰镇汽水一毛钱

一瓶，父亲只给我和哥哥买了，他自己没舍得买。

橙黄色的汽水装在不大的玻璃瓶里，那种跟橘

子一模一样的橙黄色，分外有诱惑力。触摸到冰镇

汽水的那一刻，我被惊到了。冰凉的触感让我有种

前所未有的体验，那种刚从冰箱里拿出来的冰凉微

微有点刺激性。我把汽水瓶贴到满是汗水的脸上，

体验冰火两重天的感觉。哥哥早就急不可耐，他用

牙把瓶盖咬开，先让父亲喝口尝尝。父亲摇摇头说：

“我嫌太凉，你喝吧。”天下的父母都是如此，我们

小时候真的以为他们嫌这嫌那，其实他们是为了

把最好的留给儿女。

哥哥仰着脖子，“咕咚”一下喝了一口汽

水。他咂咂嘴巴，啧啧道：“真好喝啊！”我也

赶紧尝了一口，那味道，真的是无与

伦比啊。凉爽爽，甜津津，只觉

得一口下去，凉意瞬间到

了心口，刚才的暑热

和 劳 累 立 即 一

扫而光。人

生 在

世总是如此，有再多的苦和累，只要有一丝丝甜可以慰藉自

己，就觉得一切都是值得的。哥哥喜欢“咕咚”“咕咚”地喝汽

水，我则喜欢小口抿着喝，生怕汽水早早喝完了。很快，哥哥

的汽水喝掉了大半瓶，他打着饱嗝说：“打嗝都是汽水味儿

的！”我羡慕地看着哥哥，依旧舍不得喝得过快。一瓶冰镇汽

水，我要慢慢品，慢慢品，品出凉意和幸福来。

一瓶冰镇汽水，带给我们的幸福是巨大

的。那时候我以为，冰镇汽水是世界上最美

味的东西。以至于那年村南的二妞考上了

大学，大家都说她是小村里飞出的金凤

凰，我便以为考上大学就可以饱饱地

喝一次冰镇汽水了。后来我又喝过几

次冰镇汽水，每次都特别珍惜。

转眼到了第二年的夏天，

我考上了重点初中，父亲很高

兴 ，问 我 想 要 什 么 ，我 说 ：

“我想美美地喝一次冰镇

汽水！”

那 个 年 代 的 冰 镇

汽水，带给我一段清

凉美好的记忆。当

时我们拥有的不

多 、想 要 的 也

不 多 ，快 乐

却很多。
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我株洲冶炼厂的子弟，从小

就爱跳舞，还在幼儿园时，就开

始学习舞蹈，一开始学习的是民

族舞，到了小学二年级时，一个

偶然的机会，让我接触到了体育

舞蹈。

当时是星苑艺校的老师到

我所在的学校招生，尽管不知道

体育舞蹈是啥，凭借对舞蹈的热

爱，回到家后就跟妈妈说，我要

学体育舞蹈。妈妈拗不过我，就

带我去星苑艺校试一试，没想到

开启了我的拉丁舞之路。

我在星苑艺校一直学到小

学 6 年级，是在那进行的舞蹈启

蒙，我始终记得老师说的，如果

选择了开始，只有坚持下去，才

会拥有最后的收获。小时候，我

不仅没有落下一节舞蹈课，学校

组织的舞蹈赛事，我也是场场参

加。我记得，有一次去长沙参加

国标舞比赛，由于怯场，没有进

入最后的决赛，结束之后，我难

过得哇哇地哭了起来，但也是那

次失败，让我感受到了体育舞蹈

的竞技魅力，激起了我不服输的

斗志。现在想起来，我为什么能

坚持到今天，也许就是那个时候

埋下的种子。

初中毕业的时候，我几乎拿

下了湖南省所有国标舞赛事的

少年组冠军，也被好几所专业院

校的老师选中，想让我走专业舞

蹈路线。刚开始，父母是反对我

走专业舞蹈之路的，只想让我好

好读书，把拉丁舞当成爱好，当

时 我 也 考 上 了 高 中 、还 获 得 了

8000 元的奖学金。可是，我毅然

对父母说，我就想去广州，走拉

丁舞专业路线，我就是想去看看

外面的世界，虽然那个时候，我

并不知道我的未来会是怎样。

在我的据理力争之下，经过

和父母的几轮谈判以及给他们写

下保证书后，父母还是尊重了我

的选择。其实现在回想起来，我很

幸运，在我的成长过程中，无论我

做什么选择，我的父母都会尊重

我，给予我最大的信任和支持。

从此，我便走上了专业舞蹈

这条路。

在父母的支持下，我来到广

州，进入专业院校深造。

刚进校第一年，老师就带着

我们这些刚进学校的学生去了

新加坡比赛，当时我表现优异，

取得了亚洲 14 岁组拉丁舞季军

的好成绩。

这个成绩让我有一些自满，

回来后也变懒了，练功总是敷衍，

老师就把我的舞伴换掉了，那次

让我体会到了什么叫挫败。那个

时候还没有手机，我清楚地记得，

我在宿舍走廊里拿着公用电话，

对着电话那头的妈妈嚎啕大哭，

直到半个小时后，才缓过来。

虽然一个学期没有舞伴，但

我并没有放弃，坚持一个人练舞，

在练功房很拼，老师也看见了我

的努力，又给我分配了新的舞伴。

2006 年，我到英国参加世界

国标舞三大赛事之一的英国国际

锦标赛，拿到了 14 岁以下组的亚

军，那一次的英国之旅让我感受

到了国际比赛的魅力，与世界这

么多优秀的舞者一起比赛、学习，

也让我重新认识了什么是世界级

别的舞者，自己也默默许下了愿

望，希望有一天能成为中国最优

秀的舞者，我也想成为世界冠军。

17岁那年，我认识了现在的舞

伴及老公唐艺铭，他是从外校转来

我们学校的新生，此前的他，曾在

体育舞蹈联合会拿过 16岁组的冠

军，还上过湖南卫视《天天向上》节

目，算是小有名气。第二年，我们成

了舞伴，到现在已经一起搭伴12年

了，刚开始的时候，也拿过一些成

绩，可是毕业之后步入社会，我们

需要以舞养舞，成绩却开始走下坡

路。大概有两年的时间，我们在国

内的相关赛事中总是进不了决赛，

也赚不到什么钱。很多时候，我妈

妈会问我，你想跳到什么时候，我

永远都会说，我想再坚持坚持。

守得云开见月明，2015年的一

场国际赛事上，我和唐艺铭像一匹

黑马闯入了决赛，并取得了第二名

的好成绩。当时很多人都很惊讶，为

什么会是我们，但是只有我们自己

知道我们付出了多少，从那以后，国

内的舞蹈评审也渐渐认可了我们。

2016年的英国 UK 世界锦标

赛，我们第一次进入业余新星组拉

丁舞决赛，同年的英国黑池舞蹈节

上我们也闯入了决赛，并且获得了

第五名的好成绩，2017年我们又参

加了英国黑池舞蹈节的业余新星

拉丁舞组别，这个组别参赛人数最

多，有将近 400对来自世界各地的

选手，光预选赛就要比两天，第三

天才进入到正式赛，那年我们获得

了这个组别的世界冠军。那个感觉

太奇妙了，感觉小时候吹的牛，突

然实现了，有种不敢相信的感觉，

要知道已经有 10年没有中国选手

在这个组别获得过冠军了。

在新星组拿到冠军后，我又

立下一个目标，成为进入世界国

标舞大赛 4大组别决赛的选手。

职
业

口述：黄馨仪
采访：温琳

立下一个目标，哪怕目标再远大，
万一实现了呢？

黄馨仪就是那个不断实现自己许下目
标的人。这个月初，她和搭档唐艺铭进入第
96届英国黑池舞蹈节业余拉丁组别决赛，并
获得了第六名的好成绩，在这个被誉为“国标
舞的奥运会”的舞台上，这个成绩足以创造中
国国标舞新的历史，她和唐艺铭也成为我国
第一对进入英国黑池四大组别决赛的选手。

其实，在参加英国黑池舞蹈节之前，她
和搭档唐艺铭已经是我国近年来风头正
盛、令人瞩目的舞者组合之一，包揽了
我国拉丁舞甲 A组别的大满贯，还受
邀参加了湖南卫视综艺《舞蹈风暴》，

受到观众及网络的好评。
日前，黄馨仪做客“时光吧”，向记

者讲述过去 20多年来她的成长经历，以
及她之前立下的两个“远大”目标，又是
如何通过无数个日夜的汗水辛劳，让
梦想照进现实。
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相关链接
国标舞，指的是国际标准舞，又称“体育舞蹈”，原名称做“社交舞”，它起源于古代土风舞，经历对舞、圈舞、行列舞、

集体舞等演变过程，并与欧洲贵族在宫廷举行的交谊舞会结合，成为流传广泛的社交舞。经历一百多年的发展，“社交

舞”从“社交”发展为“竞技”，按技术结构可以分为摩登舞和拉丁舞舞种。英国黑池舞蹈节成了“国标舞”的圣地。


